

LA JORNADA DE AYER

# EL 12 DE NOVIEMBRE TUVO ECO

**País Vasco**

## PARARON CASI 350.000

De nuestro corresponsal, PERU ERROTETA.— Según primeros cálculos el número de trabajadores que fueron ayer a la huelga en Euzkadi se cifra en tre 300.000 y 350.000. En una rueda de prensa ofrecida por tres dirigentes de la COS se dijo que el paro afectaba prácticamente a todas las zonas industriales del País Vasco.

La jornada dio comienzo con asambleas en las empresas y centros de trabajo, decidiéndose en ellas el paro. A medida que transcurría la mañana, miles de trabajadores fueron abandonando las fábricas en las márgenes izquierda y derecha de la Ría vizcaína, Alto Nervión, Durango, Guernica y Mungüía en lo que a Vizcaya se refiere. La misma tónica imperaba en Guipúzcoa donde pararon además de las grandes fábricas muchas cooperativas de la zona de Mondragón y dejaron de emitir durante algún tiempo dos emisoras locales.

En Alava, en contra de la opinión en días anteriores, el paro ha sido muy importante. Se cifraba en unos 20.000 el número de trabajadores en huelga en la capital alavesa y en las zonas industriales de Llodio y Salvatierra.

En Pamplona el paro ha tenido menos envergadura. Según cifras estimativas se calculaba en unos 6.000 el número de obreros que se sumaron en la capital navarra. Sin embargo el paro ha sido total en los pueblos ribereños de Tafalla, Tudela y Estella.

En otro orden de cosas, cabe destacar la participación de la enseñanza en la huelga. Las universidades vizcaínas de Lejona y Deusto han abandonado las clases alrededor de una 40% de alumnos y profesores. Lo mismo ha ocurrido en institutos, y escuelas y colegios de primera enseñanza, donde la participación ha podido ser quizás mayor que en la Universidad. También han cerrado algunos comercios en Basauri, Sestao, Llodio, Guernica y otras poblaciones vizcaínas.

**SANTANDER: UNOS 9.000 OBREROS**

Asimismo el paro afectó en la ciudad montañesa a unos 9.000 trabajadores, de veinte empresas aproximadamente, así como talleres y pequeñas factorías. Las zonas más afectadas por la huelga fueron las de Camargo y Reinoso.

**País Valencia**

## Hasta comercios y escuelas

Valencia. (De nuestra corresponsal, M. ARANCIBLA).— La llamada de las organizaciones sindicales, a las que se han sumado algunos partidos de izquierdas para una jornada de País Valencia.

Por la mañana no abrieron a la hora habitual los comercios en muchos barrios y tanto en la calle como en los transportes públicos se apreciaba mucha menos gente de lo normal. En asambleas celebradas anteaer por la noche se había decidido paros en las grandes empresas, Ford, Masosa y El Cano, así como el sector de la construcción y el de la Cerámica de Manises.

Muchos niños no acudieron a las escuelas, y en algunos mercados los vendedores se vieron obligados a desmontar los puestos. Por sectores, la huelga ha afectado principalmente a Construcción, Artes Gráficas, Sanidad y Banca. La policía desalojó a las doce la oficina central del Banco de Valencia, obligando a reanu-

dar el trabajo; en el resto de la Banca el paro duró entre dos y cuatro horas. Los visitantes médicos después de una asamblea en el hospital provincial, decidieron hacer una sola visita y a título informativo. Hicieron paro total las redacciones del semanario «Dos y Dos», la Gran Enciclopedia Valenciana de la Editorial Fernando Torres.

En Onteniente hubo paros en construcción textil y calzado; en Sagunto, Construcción y Altos Hornos. En los barrios del puerto valenciano alrededor de un treinta por ciento del comercio no abrió sus puertas. La policía impidió la celebración de una asamblea de parados, convocada en el Sindicato a las diez de la mañana. En la empresa textil «Sadim» se colocó una lista con los nombres de las sesenta y tres trabajadoras que pararon comunicándose que se les aplica el decreto Ley de mayo del 75, en el párrafo que especifica que la mera participación en una huelga no autorizada es causa de despido procedente.

En la Universidad, totalmente paralizada, se celebraron asambleas en las que intervinieron militantes obreros. La policía desalojó una asamblea de estudiantes en medicina, que se transformó en una manifestación repelida con botes de humo por la Fuerza Pública. Los actos continuaron después por el barrio de Benimaclet

**ALICANTE: PAROS TOTALES Y PARCIALES**

(De nuestro corresponsal, V. Pastor Chilar).— En Elche, se realizaron paros de importancia en las grandes empresas y de tipo parcial en

las más pequeñas. Por otra parte, aunque los transportes funcionaron con normalidad, se registró menos asistencia en los colegios y la policía disolvió una manifestación de estudiantes del Instituto de Enseñanza Media «Carriss».

**Andalucía**

## MAS DE 120.000 OBREROS

De otro lado, fuentes laborales informaban que en Andalucía, los paros, totales y parciales, fueron seguidos por más de ciento veinte mil obreros, sin disponer aún de cifras exactas sobre la construcción, sector que en todo el Estado ha ido al paro de un modo mayoritario.

En concreto, Málaga registró paros en varias empresas como «Citesa», «Tameses» y «Siemens», en ésta última total, continuando con la huelga iniciada hace días en reivindicación de varias mejoras salariales y laborales.

**LAS PALMAS: PARTICIPARON METAL Y CONSTRUCCION**

La vida ciudadana fue relativamente normal. Aunque los comercios no tuvieron paros ni la enseñanza, salvo en dos colegios, en el Metal pararon obreros de doce empresas y en la Construcción hubo paros parciales o trabajo lento en «Dragados», «Obrascon» y «Agroman», entre otras.

**Asturias**

## Construcción Minas y Metal

Se calcula que unos 50.000 trabajadores pararon ayer en los diversos sectores laborales de Asturias. El paro afectó fundamentalmente a los sectores de Construcción, Minas y Metal, según fuentes laborales consultadas por «Europa Press».

En cuanto a las grandes empresas nacionales, el paro ha afectado en Ensidesa a las factorías de Mieres, La Felguera y Veriña-Gijón, mientras que las instalaciones de Avilés trabajan normalmente. En Huesosa, todas sus explotaciones se encuentran paralizadas, salvo las de la zona de Aller, donde se trabajó.

En muchos de los pozos, en el momento de la entrada de los trabajadores se registraron discusiones en pro y en contra del paro. Finalmente, la mayoría decidió no entrar al trabajo, por lo que la paralización en las minas de la empresa es prácticamente total, así como en otras explotaciones privadas.

**Les Illes**

## ASTILLEROS DE MALLORCA, PARALIZADOS

(De nuestro corresponsal, JOANA MARIA ROQUE).— Durante toda la tarde de ayer, hubo un gran despliegue policial por las calles de Palma previniendo las posibles concentraciones que habían sido convocadas días atrás. A partir de las 7 fueron formándose grupos de personas por distintas calles de Palma, en especial en la Plaza de España en donde la policía dispersó con gases lacrimógenos y balas de plástico.

A última hora de la tarde había varias personas detenidas aunque no se ha sabido el número ni su filiación. En Maó hubo una manifestación de varios centenares de personas que fue disuelta sin incidentes. Por su parte, en Eivissa hubo una aparente normalidad sin producirse ni manifestaciones ni paros.

Durante toda la jornada se efectuaron paros parciales en varias obras de la capital balear, siendo el paro total en los Astilleros de Mallorca, la mayor empresa del Metal. En la residencia de la Seguridad Social, el personal realizó un paro por la mañana y efectuó una manifestación por los alrededores de la residencia.

En la Cruz Roja hubo ciertas anomalías y en la Facultad de Derecho, los estudiantes llevaron a cabo un paro activo.

**Zaragoza**

## TAMBIEN BANCOS Y MERCADOS

(De nuestro corresponsal J. M. PEREZ BERNAD).— En unos sesenta mil, según fuentes laborales (40.000 según fuentes sindicales), se calcula el número de trabajadores que ayer pararon en la provincia de Zaragoza.

La Construcción, en huelga total desde el martes, apoyando las negociaciones sobre el nuevo convenio provincial colectivo, se solidarizó en protesta contra las medidas económicas. En el Metal, se sumaron al paro alrededor de 30.000 trabajadores, funcionando con normalidad únicamente «Balay» y «Puma Chausson», entre las empresas grandes. En otros sectores, se registraron paros en su mayoría totales, en las tres empresas más importantes de la Madera, en Textil, algunos bancos; varios mercados y comercios, especialmente en los barrios periféricos; en Sanidad (pararon las mujeres de la limpieza de la Ciudad Sanitaria José Antonio, en su turno de mañana); Papel y Artes Gráficas, y Alimentación.

En la Universidad, tras realizarse asambleas de Facultad y de distrito, fue ocupado el campus universitario por Fuerzas de Policía Armada con equipo antidisturbio, paralizándose toda actividad.

En enseñanza, se realizaron paros totales en centros de enseñanza oficial especialmente (decididos en unos por los profesores, y en otros por los alumnos). También menudearon los paros en algunos centros de enseñanza no oficial. El Transporte urbano ha funcionado.

Se impidió a los trabajadores de la Construcción celebrar su acostumbrada asamblea general a mediodía. En los alrededores del lugar acostumbrado, para estas asambleas se produjeron algunas carreras.

Por lo menos a cuatrocientas personas se eleva el número de detenidos en relación con la jornada de ayer, día 12, en que la Coordinadora de Organizaciones Sindicales (COS) convocó paros y acciones en protesta contra las medidas económicas del Gobierno y por la amnistía laboral.

Las detenciones fueron efectuadas entre el pasado día 9 y ayer mismo, según informaciones procedentes de fuentes laborales, de «Cifra», «Europa Press» y de nuestros corresponsales.

Los dos casos más espectaculares se refieren a la detención de todos los miembros de un despacho laborista de Pamplona, donde se presentó ayer por la mañana la Policía con una orden de registro. Cinco abogados y dos secretarías fueron conducidos a la comisaría, desde el despacho ubicado en la calle Navarriera, 29. La orden de registro y detención se basaba, según el escrito presentado por la Policía, en que existían «fundadas pruebas de que en el despacho se realizaban actividades subversivas, se confecciona propaganda y sus titulares son los organizadores del comité de huelga». Además de los mencionados, en Pamplona fueron detenidos un total de 18 personas, informaba la agencia «cifra», algunas integrantes de piquetes.

El otro caso se refiere al comunicado de la Unión General de Trabajadores (UGT), según el cual, entre el miércoles, día 9 y el jueves día 11 fueron detenidos

A las ocho de la tarde, la COS había convocado a una concentración frente al edificio de la Organización Sindical.

Las fuerzas de Policía efectuaron una carga detrás de sindicatos, saliendo numerosas personas hacia el paseo de Independencia donde algunos centenares cortaron el tráfico durante algunos minutos.

A partir de entonces, menudearon los saltos en diversos puntos del centro, que fueron sistemáticamente disueltos. Resultaron numerosas personas conmocionadas. Por otro lado, según fuentes laborales, se ha llevado a cabo una jornada de bajo rendimiento en la construcción de Huesca.

cuarenta y siete de sus militantes, la mayoría en Asturias y Andalucía, por propagar la convocatoria a la huelga por diversos medios (carteles, octavillas, mítines).

**GRANDES DEPLIEGUES POLICIALES**

La tónica general, en cuanto a la actuación policial durante el día de ayer, se centró en los grandes despliegues efectuados en lugares estratégicos y en los accesos al transporte público por las Fuerzas del Orden, a pesar de que la COS había convocado únicamente a acciones pacíficas dentro de las empresas.

La relación de detenidos incluye además, 40 en Alicante, apresados ayer día 12, entre ellos Justo Linde, de Comisiones Obreras, multado recientemente con 500.000 pesetas, y otros seis en la noche del día 11, según informa nuestro corresponsal, V. Pastor Chilar.

Por otra parte, ampliando la información sobre los resultados de la jornada de ayer en Valencia, nuestra corresponsal M. Arancibia informaba que la Policía estuvo efectuando detenciones desde cuarenta y ocho horas antes del viernes 12. Ayer por la mañana, más de una docena de personas se encontraban detenidas.

Con respecto a Zaragoza, informa J. M. Pérez Bernad que a primera hora de ayer fue detenido el obrero del metal

Joaquín Bozal, miembro de la interramas de Comisiones Obreras, cuando se encontraba en una asamblea de su empresa, «Ebroacero».

También cuatro detenciones fueron confirmadas a últimas horas de la tarde. Existen otras cinco más de trabajadores que no han podido ser confirmadas a la hora de redactar esta información.

Por la mañana, y según diversas fuentes, se efectuaron varias detenciones en la Universidad donde los estudiantes cerraron las puertas del campus cruzando un autobús cuando las fuerzas de policía se encontraban dentro. Sin embargo se cree exagerada la cifra de 21 estudiantes detenidos dada en algunos medios.

De otro lado, fuentes del Ministerio de la Gobernación daban una cifra de 120 detenidos en varias ciudades de España, la mayoría presuntos integrantes de piquetes. Las cifras más altas de detenidos según el subsecretario de Gobernación, José Miguel Ortí Bordás, se habían producido en Barcelona, con 20; Oviedo, 25 y Viccaya, 23.

**CUATRO APRESADOS EN TENERIFE**

Otras cuatro personas fueron detenidas en Santa Cruz de Tenerife, acusadas de propaganda ilegal.

Los detenidos son Flor Domínguez Felipe, Joaquín Vizcaino Sosa, Javier Pérez Pérez y José Hernández. Los cuatro han pasado a disposición judicial.